
 

 

VERBALE RIUNIONE DEL CONSIGLIO CONSORTILE (CC) 
DELL’8 GIUGNO 2022 
 
 
 
Presenti per il CC: inizio seduta: 51 voti su 56 voti come a distinta allegata 
 
Presenti per la DC: Crivelli, Dorici 
    Dir. Poretti, Gennari 
 
Ordine del giorno: Approvato 
 
 
1. Appello nominale 

 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
3. Nomina dell’Ufficio presidenziale: 1 Presidente, 1 Vice Presidente, 2 Scrutatori 

 
4. Messaggio n. 97 accompagnante i conti Consuntivi per l’anno 2021 

 
5. Messaggio no. 79 concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 8'825'000.-- per la 

sostituzione del collettore consortile situato nei comuni di Cadempino, Vezia, Lugano e Bioggio 
(Lotto 7) 

 
6. Messaggio no. 95 concernente la richiesta di un credito di Fr. 715'000.-- per l'acquisto di un 

nuovo veicolo combinato per la manutenzione della rete consortile 
 
7. Messaggio no. 96 accompagnante il regolamento concernente le indennità agli organi del 

CDALED 
 
8. Interpellanze e mozioni. 
 
 
 
 

Per il Consiglio Consortile: 
Gli Scrutatori:     Il Presidente:    Il Segretario: 
M. Solcà     F. Biancardi    A. Gennari 
M. Frizzarin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

1. Appello nominale 
 
Alle ore 18:00 ca. il V. Presidente CC Fulvio Biancardi porge i saluti d'uso, scusa l’assenza del 
Presidente DC Gandolla, del V. Presidente DC Mauri e del delegato DC Delorenzi ed invita il 
Segretario a voler procedere all’appello nominale. 
Constatata la presenza del numero legale, come all’allegato elenco dei presenti, il V. Presidente CC 
apre formalmente questa seduta ordinaria del 2022. Non vi sono interventi sull’ordine del giorno. 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
Il V. Presidente CC Biancardi, dopo aver chiesto ed ottenuto la dispensa dalla lettura del testo, 
apre la discussione. 
In difetto di interventi è adottata la decisione No. 1. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal V. Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
3. Nomina dell’Ufficio presidenziale: 1 Presidente, 1 Vice Presidente, 2 Scrutatori 
 
Il V. Presidente CC Biancardi procede con la nomina dell’Ufficio presidenziale. 
 
Dai banchi del CC vengono proposti: 
-alla carica di Presidente, Fulvio Biancardi 
Non vi sono ulteriori proposte.  
-alla carica di V. Presidente, Marco Valli 
Non vi sono ulteriori proposte.  
-alla nomina di due Scrutatori, Maurizio Solcà e Mirko Frizzarin 
Non vi sono ulteriori proposte. 
Tutte le nomine dell’Ufficio presidenziale sono decise tacitamente. 
 
L’Ufficio presidenziale del CC fino alla seduta ordinaria 2023 sarà quindi così composto: 
-Presidente: Fulvio Biancardi 
-Vice Presidente: Marco Valli 
-Scrutatori: Maurizio Solcà e Mirko Frizzarin 
Si insedia il nuovo Ufficio Presidenziale del Consiglio consortile. 
 
Il neo Presidente CC Biancardi fa un intervento del seguente tenore: 
“Ringrazio anzitutto per la fiducia che mi avete rinnovato per questa importante carica. 
Ho scordato - meglio così - da quanti anni siedo in questo consesso e per quante volte mi è toccato, 
con grande piacere peraltro, dover presiedere le sedute.  
È prassi che, quando vi è l'avvicendamento alla presidenza, il nuovo venuto dica due parole: ebbene, 
credo che - dopo quello che abbiamo passato per la pandemia e quello che stiamo passando ora 
per il conflitto russo-ucraino, che per inciso non cancella tutti gli altri sanguinosi conflitti in pieno 
svolgimento in ogni parte del globo - il silenzio e la riflessione valgano più di mille parole.  
Mala tempora currunt, dicevano i latini ... et peiora premunt: per chi non è cognito della lingua latina 
(premesso che ho fatto il liceo letterario per schivare il carico di materie scientifiche e in latino 
ricevevo più o meno regolarmente 2 o 2 1/2, però ero molto creativo nelle traduzioni ... ), significa 
che sono tempi bui, ma che tempi peggiori seguiranno ... pensiamoci.  
Restando invece a temi a noi più vicini e cari, mi limito a ricordarvi gli importanti investimenti - basta 
guardare il piano apposito - che questo consorzio dovrà mettere in atto nei prossimi anni, per 
l'ammodernamento degli impianti e della rete di adduzione, ma soprattutto dell'impianto di 
depurazione. Ne sia un esempio il messaggio n. 79, che siete chiamati ad approvare nella seduta 
odierna.  
Ciò detto, è giunto il momento di dare l'avvio ai lavori.” 



 

 

4. Messaggio n. 97 accompagnante i conti Consuntivi per l’anno 2021 
 
Il Presidente CC Biancardi apre la discussione. 
 
Non vi sono interventi, si procede quindi all’esame dei conti voce per voce e sul complesso. 
 
30  Spese per il personale 
Nessun intervento. 
 
31  Spese per beni e servizi 
Nessun intervento. 
 
32  Interessi passivi 
Nessun intervento. 
 
35  Rimborso ad enti pubblici 
Nessun intervento. 
 
36  Contributi propri 
Nessun intervento. 
 
39  Addebiti interni 
Nessun intervento. 
 
42  Redditi della sostanza 
Nessun intervento. 
 
43  Ricavi per prestazioni, vendite, tasse, diritti e multe 
Nessun intervento. 
 
45 Rimborsi da Enti pubblici 
Nessun intervento. 
 
49 Accrediti interni 
Nessun intervento. 
 
Riepilogo:     Spese Fr.   Ricavi Fr. 
1.  IDA Bioggio   11'585'654.69   11'585'654.69 
 
2. IDA Morcote        109'835.44        109'835.44 
  
3. Gandria e Caprino      189'318.30        189'318.30 
 
Messo in votazione è adottata la decisione n. 2. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
5. Messaggio no. 79 concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 8'825'000.-- 

per la sostituzione del collettore consortile situato nei comuni di Cadempino, Vezia, 
Lugano e Bioggio (Lotto 7) 

 
Il Presidente CC Biancardi apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 6 aprile 2022 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i delegati 
in CC. 



 

 

Monti (Cureglia) rammenta che il Consorzio Depurazione Acque sponda sinistra del Vedeggio 
aveva a suo tempo finanziato una parte dei lavori ma di non averne trovato riferimenti. 
Rispondono il Presidente CC Biancardi ed il Delegato DC Crivelli che la DC farà le verifiche del 
caso. 
 
n.d.r. in risposta: l’intera tratta toccata dal progetto, risalente agli anni ’80, è già stata risanata 
urgentemente nel 2000 poiché la condotta di allora si presentava in un pessimo stato di 
conservazione e le perdite riscontrate costituivano una potenziale minaccia per la tutela delle zone 
di protezione che si estendevano tutt’intorno ai pozzi di captazione di acqua potabile situati nella 
piana del Vedeggio. 
Ritenuto quindi che la canalizzazione era stata risanata nel 2000 ed il Consorzio Unico (nuovo 
CDALED) è stato costituito nel 2007 tale condotta non è rientrata in quelle da risanare urgentemente 
e per questa ragione non è stato previsto un “malus” nel rapporto 28.11.2003 sulle compensazioni 
allestito dallo studio ing. Masotti. 
Il Delegato Monti, sentito telefonicamente il 9.06.2022 si è dichiarato soddisfatto. 
 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 3. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
6. Messaggio no. 95 concernente la richiesta di un credito di Fr. 715'000.-- per l'acquisto di 

un nuovo veicolo combinato per la manutenzione della rete consortile 
 
Il Presidente CC Biancardi apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 6 aprile 2022 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i delegati 
in CC. 
Gianinazzi (Canobbio) chiede i tempi di consegna del nuovo veicolo. 
Risponde il Delegato DC Crivelli che sono previsti 24 mesi. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 4. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
7. Messaggio no. 96 accompagnante il regolamento concernente le indennità agli organi del 

CDALED 
 
Il Presidente CC Biancardi apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 6 aprile 2022 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i delegati 
in CC. 
Poncini (Alto Malcantone) chiede a quanto ammonta in generale l’impegno richiesto ai membri 
della Delegazione consortile. 
Risponde il Segretario ricordando che il CDALED è il Consorzio più importante del Cantone e che 
l’attività dei membri della DC è sempre più aumentata in questi anni a fronte di importanti progetti, 
anche di rilevanza regionale, con cui si trova confrontato il CDALED. L’attività di un nostro Delegato 
DC può essere paragonata, a suo avviso, a quella di un Municipale di un Comune di medie 
dimensioni. 
Il Delegato DC Crivelli, a proposito degli importanti progetti, osserva a titolo di esempio che il 
rinnovamento del trattamento delle acque (TRA) terrà occupata la DC per i prossimi 10 anni. 
Il Presidente CC Biancardi aggiunge inoltre che un aspetto importante da tenere in debito conto 
riguarda la responsabilità che deriva dall’assunzione della carica di membro della DC. 
Bottani (Massagno) chiede a questo riguardo se per i membri della DC è stata stipulata 
un’assicurazione RC. 
Risponde il Segretario che per la DC è stata stipulata un’apposita assicurazione RC per gli organi 
direttivi. 



 

 

Poncini (Alto Malcantone) rileva, per quanto riguarda l’indennità per i membri del CC, che in altri 
Consorzi di sua conoscenza vengono riconosciuti unicamente Fr. 50.— per seduta. 
Risponde il Segretario che il gettone di presenza di Fr. 100.— previsto dall’art. 3 del nuovo 
Regolamento non ha subito variazioni rispetto a quanto applicato in precedenza. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 5. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
8. Interpellanze e mozioni 
 
Non sono presentate interpellanze e mozioni ma vengono illustrati i seguenti argomenti: 
 
TRA – Trattamento acque e microinquinanti 
 
Il Delegato DC Crivelli riassume lo stato del progetto riguardante la realizzazione 
dell’ammodernamento degli impianti di trattamento acque inclusa la nuova fase di trattamento dei 
microinquinanti: 
 
• Fase SIA 33 – Domanda di costruzione: 

-incarto trasmesso a UT-Bioggio e Cantone 
-pubblicazione conclusa il 07.06.2022 
-attesa licenza di costruzione 
-attesa decisione Cantonale finale sulle opere e sui sussidi riconosciuti (ca. 10% importo totale). 
-attesa approvazione Federale finale (UFAM) per la nuova fase dei Microinquinanti, approvata è 
già la tecnica di eliminazione con Carbone Attivo in Polvere, da approvare il dettaglio delle opere 
per così definire esattamente quali di queste rientreranno nel sussidio del 75%. 

 
• Fase SIA 41, 51, 52, 53– Appalti progettazione e Direzione lavori, Progettazione esecutiva, 

Esecuzione lavori e Collaudi finali 
-la direzione generale del progetto (DGP) appaltata lo scorso anno a TBF&Partner AG di Lugano 
(mandato di ca. 1 Mio CHF). 

-la progettazione esecutiva, la fase appalti esecutivi e la direzione lavori verranno attribuiti ad un 
Gruppo di Progettazione (GdP = consorzio di studi d’ingegneria). 

-attualmente la DGP e la CTA (Commissione Tecnica di Accompagnamento del CDALED) stanno 
valutando le offerte pervenute per il concorso di selezione del GdP. 

-ad inizio Luglio ’22 è atteso il conferimento del mandato quale GdP al consorzio vincitore 
(mandato di ca. 6,5 Mio CHF). 

-entro fine ’22 / inizio ’23 si prevede il conferimento dei primi mandati per le opere esecutive. 
-per la primavera ’23 / inizio estate ’23 si confida di poter iniziare con i primi lavori. 
-conclusione lavori per fine 2030 (durata complessiva stimata 7-8 anni) 

 
Prezzi energia elettrica 
 
Il Delegato DC Crivelli comunica che la Delegazione consortile ritiene opportuno informare 
preventivamente il Consiglio consortile in merito ad un imminente aumento dei costi legati alla 
fornitura di energia elettrica. 
Se per il 2022 non ci saranno sorprese e i costi preventivati saranno rispettati in fase di consuntivo, 
per il 2023 ci si aspetta un forte aumento dei prezzi dovuto alla situazione geopolitica internazionale. 
Infatti il CDALED, essendo un grande consumatore di energia elettrica, deve acquistare l’energia 
elettrica sul mercato libero che in questo momento è molto volatile ma con una chiara tendenza al 
rialzo (attualmente il prezzo è x5 rispetto all’anno scorso). 



 

 

Anche se il margine di manovra è limitato, la Delegazione, in collaborazione con le AIL, si sta 
muovendo su diversi fronti per limitare al massimo questo aumento. Da una parte si sta cercando di 
individuare possibili ottimizzazioni di processo utili a ridurre i consumi elettrici, dall’altra si sta 
valutando un investimento per aumentare la produzione di energia rinnovabile in loco da utilizzarsi 
in forma di autoconsumo. 
Durante il prossimo autunno, in fase di approvazione del preventivo 2023, la Delegazione consortile 
disporrà di informazioni più precise in merito all’entità dell’aumento dei costi (+ Fr. 2 Mio.). 
 
Alle 18.30 il Presidente CC dichiara chiusa la seduta ed invita i presenti ad un aperitivo offerto dal 
Consorzio. 
 
 

Letto ed approvato (cfr. dispositivo n. 1 della prossima seduta) 
Il Segretario: 
A. Gennari 





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 0 0
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 0 0 0 0
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
51 24

51 0 0

fav con ast

decisione 1 (verbale)





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 0 0
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 0 0 0 0
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
51 24

51 0 0

astfav con

decisione 2 (consuntivi)





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 0 0
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 0 0 0 0
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
51 24

51 0 0

fav con ast

decisione 3 (lotto 7)





 

 

 
  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 0 0
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 0 0 0 0
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
51 24

decisione 4 (veicolo)

astfav con

51 0 0





 

 

 

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 0 0
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 0 0 0 0
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
51 24

51 0 0

fav con ast

decisione 5 (indennità)




	2. È approvato il modello di finanziamento pluriennale proposto, che prevede:
	a) l'accensione di un prestito ponte presso uno o più Istituti di credito, alle migliori condizioni d'interesse;
	b) la fatturazione ai Comuni di annualità fisse sul periodo 2022-2036 a copertura integrale della spesa d'investimento;
	c) la presa a carico da parte dei Comuni consorziati degli interessi passivi maturati sul prestito, attraverso la fatturazione periodica delle spese di gestione corrente;
	aaa.pdf
	2. È approvato il modello di finanziamento pluriennale proposto, che prevede:
	a) l'accensione di un prestito ponte presso uno o più Istituti di credito, alle migliori condizioni d'interesse;
	b) la fatturazione ai Comuni di annualità fisse sul periodo 2022-2036 a copertura integrale della spesa d'investimento;
	c) la presa a carico da parte dei Comuni consorziati degli interessi passivi maturati sul prestito, attraverso la fatturazione periodica delle spese di gestione corrente;


